

ESPAÑA. . . . 1'25 PTAS. AL MES
 EXTRANJERO. . . 2'25 id.
 NÚMERO SUELTO 5 céntimos
 SEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Apartado n.º 15
 REDACCION Y ADMINISTRACION
 San Roque 3—e u tresuelo

Año I Palma de Mallorca, martes 11 de Agosto de 1903 Núm. 132

ECOS

La nueva ley de mendicidad

Ya que nuestro glorioso templo de las leyes no produce con una frecuencia excesiva instituciones jurídicas de recomendable condición, es natural que no dejemos pasar la coyuntura de aplaudir las que se encaminan hacia un verdadero fin moral y progresivo.

No creemos, digámoslo por de pronto, que la nueva ley de mendicidad, propuesta por el Sr. Maurra, esté llamada a tener una gran trascendencia ni siquiera una aplicación formal y estricta. Es más: la honda laceria social cuya curación se propone no puede sanar con una ley que ataque únicamente las manifestaciones exteriores de aquel mal, como una llaga no se cura haciendo desaparecer la supuración y dejando la tente la causa de la podredumbre.

Pero no puede negarse que la ley de mendicidad es un nuevo síntoma de esa corriente que se dirige a interpretar en un sentido más recto y menos sofisticado el individualismo de antiguo cuño, ese sistema férreo y brutal que proclama la abstención absoluta del Estado en todo lo referente a la vida familiar y continúa la tradición romanista consagrando al padre como un cuasi-propietario de los hijos. Es decir que, mientras por un lado el acaparamiento de los medios de vida en manos de una sola clase convierte en irrisoria la famosa igualdad revolucionaria, por otro lado la autoridad de la familia, autoridad poco menos que absoluta, adultera y falsifica la libertad; precisamente la libertad, fin casi único del individualismo. En una palabra: el Estado, para conservar la pureza de los principios liberales y la integridad de la no-intervención, permite y hasta favorece el entronizamiento de otro poder, menos ilustrado porque es menos selecto, que inutilice y burle todo el sistema.

Es evidente, pues, que el intervencionismo sigue su curso, y si los espíritus timoratos no se alimentasen únicamente de palabras, diríamos que aquella corriente es la forma gubernamental del socialismo, y que si en lo relativo a las clases pobres se revela hoy por la intervención del Estado en favor de la vida de los niños, en lo referente a las clases acomodadas se revela por los deseos de hacer todavía más eficaz la intervención del Estado en la enseñanza y la educación públicas. Es verdad que ni los asilos ni los institutos y universidades son establecimientos modelos. Pero en nuestra decadencia, en nuestra postración de Estados inferiores, son, al fin y al cabo, las únicas garantías que puedan afianzar algo los dos grandes factores de todo organismo social: la vida en su sentido directo, y la libertad, que es la vida del espíritu. He aquí, en resumen, el cuerpo y el alma de una nación.

Lo triste es que la ley no se cumplirá, como no se cumplen las otras leyes que defienden la libertad y la vida de los niños contra la explotación odiosa de los padres. Ahí están las disposiciones sobre el trabajo infantil y sobre la participación de los niños en los espectáculos públicos. El

país está dañado en las raíces mismas de su alma, y por eso no han podido fructificar los repetidos propósitos de verdadera acción liberal y civilizadora; por eso mientras conservamos el abominable sistema de servicio militar forzoso para los pobres, no hemos podido conseguir la instrucción y la educación obligatorias para todo el mundo.—G. Alomar

El fracaso del Sindicato DE FRANCO

Entre los remedios puestos en práctica para mejorar nuestros cambios con el extranjero, figura el Sindicato de francos. En la formación de este Sindicato concurren las entidades que necesitaban mayor número de francos y libras para atender a sus obligaciones, con el propósito de procurarse en mejores condiciones la moneda internacional, ora aprovechando las favorables contingencias para su adquisición, ora acudiendo al crédito abierto en oro, mediante un determinado interés.

En la discusión que se ha promovido en el Senado sobre el problema de los cambios, uno de los Directores del Sindicato ha confesado, con plausible sinceridad, que su gestión había sido un completo fracaso. Dió comienzo a sus operaciones en Enero del corriente año, cotizándose los francos a 32'65, y a los seis meses de funcionar ha subido el cambio a más de 37. Lejos está de nosotros el atribuir al Sindicato esa alza de cinco enteros, pero sí queda demostrado que con semejante organismo no hemos logrado impedir la agravación del mal. Resulta esto más evidente si se tiene en cuenta que la diferencia en contra de nuestras exportaciones que en 1901 fué de 90 millones de francos durante los cinco primeros meses, en igual período de 1902 fué de 35 y en 1903 ha sido tan sólo de 21 millones. Esta diferencia entre 1901 y 1903, representa una suma mucho mayor que la cantidad de francos que ha necesitado el Sindicato hasta la fecha que, según el señor marqués de Luque, ha sido de 43 millones de francos hasta 1.º de julio.

¿Cuál era el objeto del Sindicato? Librarse las entidades sindicadas del agio que acechaba sus necesidades y extremaba la prima del oro. De manera que el Sindicato se erigió en frente de una de las causas que, en nuestro sentir, influyen menos en la elevación de los cambios. Tanto es así, que el agio se manifiesta en todos tiempos y lugares, siendo cosa sabida que tiene un límite que no puede rebasarse. Donde existe el oro en la circulación, el agio al fijar el cambio no excede nunca de la suma que representa el flete y seguro del transporte del oro a manos del acreedor extranjero. Aun no disponiendo de oro, si existe crédito, que para el caso es lo mismo, el agio viene circunscrito por el interés mayor del dinero en el país acreedor.

Si esto es exacto, un Sindicato de francos reduciría el agio a su justa medida si proporcionaba oro a cuantos lo requiriesen ó crédito en oro. La simple asociación de unas cuantas entidades necesitadas de francos para adquirirlos en el mercado interior, no significa un aumento de francos en nuestro haber nacional, supone tan sólo una forma nueva en la demanda para aprovechar las condiciones favorables de la oferta.

El resultado ha sido, sin embargo, contraproducente, porque el estímulo ó previsión individual que gradúa perfectamente sus conveniencias y acecha la ocasión propicia, ha cedido sus funciones a un Sindicato que se mueve por el interés colectivo, siempre menos despierto y avisado que el interés individual.

Antes cada entidad mantenía reservadas sus necesidades para que el agiotista no se aprovechase en su imperio, mientras ahora se hacían ostensibles estas necesidades en el seno del Sindicato, donde revoloteaba por fuerza el espíritu agiotista.

Además el Banco de España, impuesto por su importancia, era el eje-

cutor del Sindicato, y aún cuando no queramos convencernos de que no tiene interés alguno en que los francos bajen, habremos de reconocer con el Marqués de Luque, que por la organización é inflexibilidad de su Reglamento no puede acudir a la acción rápida, y a los procedimientos expeditos a que recurren los particulares y las Compañías operando con entera independencia.

En resumidas cuentas se trataba de un Sindicato para la compra de francos, que por ser su demanda más vista, ha hecho más exigente la oferta. Otra cosa fuera un Sindicato para la venta de francos, que vendría a ensanchar la oferta, abaratando la moneda internacional.

Consideramos cosa fácil y hacedera que una suma de entidades respetables, como las que constituyen el Sindicato, logran con su responsabilidad y garantía obtener el crédito suficiente de otra entidad extranjera, para facilitar francos al mercado interior, en condiciones de estabilidad que hoy no tienen. Aún cuando con ello no realizaran lucro directo, lo obtendrían por la mayor firmeza de sus obligaciones y por la reducción que obtendría su pasivo con la mejora de los cambios, en este caso muy probable.

FEDERICO RAHOLA.
 De la revista Mercurio.

Detalles y anécdotas de Pío X

La prensa continúa publicando curiosos detalles acerca de la elección del nuevo Papa. Dice que días antes de la reunión del cónclave, el cardenal Giuseppe del Sarto, encontrábase en las calles de Roma con la condesa de Carpeno.

Esta dijo: Eminencia, hago votos porque el Espíritu Santo se pose sobre vuestra privilegiada cabeza.

El cardenal contestó riendo: Señora, veo que tenéis muy mala opinión del Espíritu Santo.

—El nuevo pontífice tiene rasgos de extrañada modestia, tanto más notables por la elevada posición que ha ocupado durante gran parte de su vida.

Lleva un reloj de níquel que solo vale seis liras y al que tiene gran cariño.

Continúa aún viviendo en las habitaciones del tercer piso del palacio Clementino, cuyo mueblaje es más que modesto, pobre. En el centro de su alcoba se vé una mesa de pino sobre la que hay papeles y periódicos, y a la cabecera de la cama, que es de hierro, tiene una imagen de la Virgen de Carmen.

El jueves, por primera vez, paseó por los jardines del Vaticano en coche, el Papa Pío X.

Cuando el coché paró delante de él se negó a subir, pretendiendo hacer su paseo a pie, y solo subió al carruaje á instancias del doctor Laponi, que con solicitud se ha encargado de cuidar por su salud.

El nuevo Papa está predispuesto á una angina de pecho, por lo cual el doctor Laponi extrema sus cuidados.

—Después de la elección, varios amigos del nuevo Pontífice pidieron á éste que dejase entrar á varios escultores para que éstos esculpiesen un busto de su santidad, á lo cual accedió Pío X, después de rogar, sonriente, á los artistas que no le sacaran muy guapo.

Admiró después la rapidéz y seguridad con que trabajaron los escultores, los cuales terminarán en breves días la obra artística emprendida.

Noticias Extranjeras

La escuadra americana en Lisboa

El almirante Cotton, comandante de la escuadra americana que ha estado en Lisboa, y los oficiales de la misma han sido bastante obsequiados, como era justo, con ocasión de su visita.

Su majestad el Rey ofreció un almuerzo en el palacio de la Pena en Cintra al almirante y comandante de los buques americanos; el ministro de Marina obsequió con

un banquete en la vasta sala de Risco, del arsenal, al almirante y á toda la oficialidad, habiendo sido asimismo invitados al acto el ministro de los Estados Unidos, que asistió también al almuerzo de Cintra, y numerosos oficiales y altos funcionarios portugueses.

A este banquete asistieron unas 160 personas, siendo notables los brindis pronunciados por el ministro de Negocios Extranjeros y por el almirante Cotton.

Los marineros de esta escuadra no han guardado una conducta ejemplar. Algunos han intentado desertar, otros han promovido desórdenes; y gran número de ellos se embriagaban con desconsoladora frecuencia, haciendo recordar con esto á los marineros ingleses cuando, hace años, cada vez que desembarcaban en Lisboa, obligaban con sus excesos á la policía á estar en continuo movimiento.

Ahora no sucede así. Las últimas veces que han estado en Lisboa los buques ingleses, después del ultimatum, gracias á las medidas de carácter militar adoptadas por los almirantes, los individuos de sus tripulaciones se han conducido muy bien.

Croatas y serbios

Los croatas residentes en América, después de haber enviado un mensaje al emperador Francisco José, han remitido, por conducto de un príncipe ruso, al czar, una Memoria sobre la triste situación de sus hermanos de Europa, sobre su miseria material y la opresión moral que les hacen sufrir los magdiarés.

Pocas veces han estado los croatas tan desesperados y sobrecitados como ahora. Los serbios, antes enemigos y que por odio contra ellos se habían unido á los magdiarés, se han puesto ahora de su parte, y se habla de una organización secreta y de una insurrección á semejanza de la de Macedonia. Ya en diferentes lugares ha descubierto la policía depósitos de dinamita.

Noticias del Vaticano.

Ayer lunes, 10 corriente, debió haber un Consistorio secreto, durante el cual pronunciaron el Pontífice un discurso-programa de la política que va á seguir el Vaticano.

Hoy, martes se celebrará otro Consistorio público, en el cual Pío X impondrá el capelo á los tres cardenales creados por el inolvidable Leon XIII.

El nuevo Papa ha ofrecido ya dos veces la secretaría de Estado al cardenal Agliardi, quien, apoyándose en el mal estado de su salud, se ha negado á aceptarla; dícese que si el citado cardenal persiste en su negativa, ofrecerá Pío X. aquel cargo al cardenal Ferrara ó al cardenal Vincenzo Vannutelli, ocupando, si no es el de secretario de Estado, el cargo de prefecto de la Propaganda.

Antúciase en Roma que para octubre próximo visitará á Pío X una peregrinación inglesa, la mayor que haya estado hasta la fecha en la Ciudad Eterna.

Tratan los peregrinos de hacer conocimiento personal con el nuevo Pontífice.

Opínase en Roma que el Papa Pío X tratará de seguir una política de conciliación, pues así parece desprenderse de las frases pronunciadas recientemente por el mismo en su discurso al cuerpo diplomático.

«La Iglesia debería marchar de completo acuerdo con los gobiernos de todas las naciones; su misión es sobre todas las cosas, una misión de paz.»

Españolas

En favor de los niños

Madrid.—El doctor don Manuel de Tolosa Latour, incansable defensor de la infancia desvalida, ha publicado en un folleto el notable trabajo sobre la necesidad de una ley protectora de la infancia que presentó en el reciente Congreso odontológico.

Trabajo completo y notabilísimo es el del doctor Tolosa Latour, bastaría su adopción para defender eficazmente á los niños sin amparo. El proyecto que expone Tolosa Latour está concienzudamente estudiado, y de él hacen grandes elogios las personas competentes.

Pero sea éste u otro cualquiera el proyecto que se adopte, lo que está fuera de

toda duda es la necesidad urgente de la ley protectora. Por falta de protección mueren todos los años en España diez mil niños.

Apenas hay entre nosotros más que una institución que cumple su misión con eficacia: la que el doctor Tolosa Latour mantiene en Chipiona por la virtud de su constancia, sin recibir apenas auxilio de nadie: el benéfico Sanatorio de Santa Clara.

El folleto del doctor Tolosa Latour debe ser leído y meditado con interés por todos.

Comisión barcelonesa

Una comisión de la Cámara de Comercio de Barcelona, presidida por el señor Costa, ha celebrado una larga conferencia con el ministro de Agricultura.

Se habló extensamente de las funciones de las Cámaras de Comercio y del apoyo que deben encontrar en el Gobierno para cumplir sus fines.

El ministro mostróse muy explícito al exponer á los visitantes los proyectos y propósitos que tiene.

Los comisionados salieron muy satisfechos del despacho del ministro.

Artículo comentado

Ha sido muy comentado el artículo de *El Radical*, de Valencia, de ayer; órgano del señor Soriano, declarando que los cuatro millones de pesetas recaudados por el señor Salmerón para hacer la revolución, deben repartirse entre los obreros para prepararla.

No cree el articulista que sirva dicho dinero para comprar militares, pues éstos son monárquicos á macha martillo.

Esta confesión es la que más se comenta por ajustarse á la realidad de los hechos.

Dividendo del Banco

Barcelona.—El Banco de Barcelona ha acordado distribuir entre sus accionistas un dividendo de 9'50 pesetas por acción, que representa el 9'50 por 100 anual del capital desembolsado.

Del importe del dividendo se deducirá la parte que corresponde á la Hacienda por los diversos impuestos que percibe sobre la riqueza mobiliaria.

Desde Artá

Reseña de las fiestas perprtradas este año en honor del glorioso Patrón de esta villa.

Todos los años las fiestas de San Salvador atraen á esta población muchos de los artanenses que viven en otras tierras y lugares. Viene parte de la gente emigrada, de la gente de exportación de este pueblo, que consiste: en criadas de servir, para Palma; guardia-civiles para la Península é Islas adyacentes; carabineros, para idem; americanos de mostrador, para Puerto Rico y Méjico; jornaleros y menestrales, para distintos parajes y especialmente para las repúblicas latinas de la América del Sur, y en algún militar, clérigo ó monja, empleado ó maestro, por todas y cada una de las partes del globo terráqueo.

El cortejo de los llegados este año no ha sido nutrido ni muy brillante. Seais, con todo, bien venidos, amantes del terruño. Gozádele.

También han venido á fiesta las indispensables turroneras y avellaneras, los frescos horchateros y los feriantes, buhoneros y barajeros de toda fiesta rural. Estos elementos, unidos á nosotros, los indígenas, hemos celebrado fiestas, que cronicamos para memoria de las generaciones venideras y honra de la comisión que las ha llevado á feliz término.

La verbena del Santo, todo Artá despierto pudo ver como se entendían en el castillo de San Salvador una porción de flechas, bombas, granadas, rodellas y otros fuegos más ó menos artificiosos. Amenizaba el acto la música del pueblo, dirigida por el Maestro Rudriques. Fuegos y música palidecían ante la luna, que quiso presenciar tan gran espectáculo.

En la Iglesia hubo completas y oficio de tres capellanes: con órgano, cantado por la Reverenda Comunidad parroquial y predicado por un orado culto y discreto, que ponderó las excelencias del Santo y tuvo el buen gusto de no citar á la María Esplugas y demás eminencias del pueblo, que todos los años el predicador de turno echa trona avall.

Llamó la atención de los concurrentes a la ceremonia religiosa, la vara del alcalde, que al parecer ha crecido, aunque hay quien asegura que es el alcalde el que ha bajado. El caso es que sobra vara ó falta alcalde, como dijo otro.

También nos fijamos en que la cofradía de la fiesta, de delante se había pasado atrás. El cambio es de trascendencia. Quien deja transcurrir los años sin menearse ni hacer una innovación en la fiesta, que muere de anemia y torpeza, y de repente concibe y ejecuta, por medio de potente esfuerzo de intelectualidad, el gran proyecto de cambiar de sitio en el oficio mayor y de delante los bancos se coloca detrás, es que tiene algo en la cabeza, en la voluntad energía y condiciones para dirigir una fiesta de pueblo.

A propósito de la cofradía se nos ocurre, que ya que quedan pocos obreros, se deje á éstos cesantes y se nombre otra de personas competentes en cuestiones divinas y humanas, en la que podrían entrar representaciones de los estamentos de todo el pueblo. Peor que la actual, no lo hará la nueva cofradía.

Volviendo á la fiesta, merece consignarse el desfile por la calle del elemento oficial y obrería, que tuvo lugar á la salida del oficio, con acompañamiento de música chirimitas y cañas verdes. Dirigióse la comitiva á la casa del obrero que vestía de más señor, y acomodados los concurrentes, sirvióse el lunch: confites de azúcar, rosquillas, y unas copas. No se brinda.

La obrería paga este refresco de los fondos del Santo que administra, pero solo invita á la gente de mas viso de la población: todavía hay clases y si muchos somos los paganos pocos son los escogidos.

Es curiosa la manera como se invita para este lunch. La invitación se hace en la Iglesia, por mandadero especial. Poco antes de terminar el oficio, cuando todos los fieles están quietos y sentados, salen de la sacristía dos criados, con encargo de ir uno por uno á todos los señores, previamente designados por los cofrades y hacerles presente la merced con que se les brinda. Momento solemne! Pero general de respiración entre los hombres y de abanico entre las mujeres.—Invitarán á don Fulano? Preferirán á don Zutano? Si lo invitan es que la querencia que le tenía el obrero tal se ha desvanecido. Si no lo invitan es que perdura la enemistad que produjo una alta de consumos, el desagüe de una letra ó la colocación de un farol. Y de aquí arrancan una serie de comentarios, chismes y entretenimientos que hacen llevadera la vida en este pueblo.

Y que diremos del individuo que es ó se cree señor, y señor con méritos bastantes para ser invitado al refresco y mira como el recadero se acerca y se aleja, vá del uno al otro, y acaba por pasar sin decirle una palabra? Cuanta angustia por unos confites que no llegan á la categoría de peladillas! Cuanta desazón por unas copas de aguardiente de hierbas!

Para final de fiesta, hubo baile al estilo del país, pero ¡Dios mío, que estilo!

La mateixa clásica desaparece, La reacción la está matando, al quitarle uno á uno la libertad de sus movimientos corporales. No queda cadencia ni trima. Hoy es baile de pierna. El tronco, cabeza y brazos de los bailes se han momificado. Así no hay baile posible.

El baile es amor, y la mateixa mejor que ningún otro baile representa la lucha por el amor, lucha en que juegan como armas principales la ternura y la gracia, el desdén y el suspiro, el deseo ardiente y la coquetería refinada, alegría loca cuando se vence al objeto querido y el pesar inmenso cuando este se escapa. Estos estados del espíritu no pueden obtenerse sin la flexibilidad ondulante de la cintura, sin el retorno de los brazos y el girar marcado de la cabeza. Los bailes de esta han perdido todas estas cualidades.

Señores obreros de San Salvador, señor alcalde, señor cacique del pueblo, señores maestros de escuela, no podemos seguir de esta suerte. Pueblo que baile tan mal como el nuestro, no tiene derecho á la vida. Hay que hacer desde arriba la revolución del baile. Poner gorro frío á la mateixa ó sustituirla por el bolera.

Porque sin danza no hay cultura. No lo decimos nosotros, lo han escrito pedagogos eminentes. Tal ves otro día lo demostramos.

Urge estudiar esta cuestión y resolverla. El pueblo sostiene una porción de gente daministrativa y religiosa de dudosa utilidad. También mantendrá un profesor de baile. El Señor Cacique ó el señor Alcalde que de todo se nos cuidan gratis y con amor, pueden estudiar la realización de este servicio, mucho más importante que

arreglar el camino de la Torre. Esto sin perjuicio de que individualmente trabajemos todos para que el día de mañana nosotros ó nuestros hijos podamos salir airoso al presentarnos en el baile del *Lriplet*. Donde hoy que presentarse señores obreros que no es justo que *«qui so menja n'ho botega»*.

A bailar mucho y bien artañenses, que el baile es amor, primavera de la vida, siempre fecunda y generosa. Arta 8 Agosto.

La prensa local

Llevamos ya dos días de fiestas, días de animación y de bullicio y de mucho trasiego por las calles. Se ve que han venido numerosos forasteros: haciendo un cálculo aproximado por las notas que recojimos á diario de los vapores de la *Isleña Marítima* de esta y la *Marítima* de Mahon no exageramos si elevamos la cifra á 2000, de los que vinieron por mar; nuestros ferrocarriles habían traído unos 10 ó 12 mil. Estos forasteros son los que mas bullan y se mueven, los que llevan la alegría por doquiera pasan. Bienvenidos y que vuelvan á sus hogares con el contento que buscan y el animo formado de volver otros años, siendo en sus ciudades y pueblos voceadores de las ferias y fiestas palmesanas!

El *Diario de Mallorca* hace una descripción muy hermosa de los festejos celebrados el primer día, trabajo *reporteril* que al concurso de los periódicos de esta premiaríamos con preferencia á los demás. En su sitio preferente publica un artículo «*Iquis ardens*» divisa de Pio X, de cuyo final transcribimos que:

Su filiación y sus tendencias, aparte de la de fensa incondicional de los sagrados intereses y derechos de la Iglesia y del Pontificado, están claramente marcadas y de finidas en el carácter personal del Papa: la conquista del pueblo por la ley eterna de la claridad evangélica, de que es vivo simbolo la divisa del nuevo Pontífice—*Ignis ardens*—y en el retorno de la democracia al regazo de la santa Iglesia, de la que, nuevo hijo prodigo, se separara en hora mala para ruina y desdicha suya.

El *Liberal* en un trabajo «*Guerra sin cuartel al esputo*» continúa su campaña contra la tuberculosis, campaña loable que merece todas las simpatías. Termina con una verdad científica que debia vulgarizarse para alejar de muchos individuos la depresión moral por el error basado en la ley de herencia.

«La ciencia moderna niega en absoluto la herencia, y afirma que la enfermedad se adquiere por inhalación; por la alimentación y por contacto exclusivamente del bacilo de Koch.»

La *Unión Republicana* publica dos editoriales: uno sobre «Las fiestas», que resultaron espléndidas con el lunar de los toros y otro titulado «Nuestro adversario», defensa de los ataques que *La Almodaina* dirige al colega y á su política.

Dice: *La Almodaina* es el anuncio discreto de una casa industrial, y sin tener correligionarios, tiene lectores y tiene clientes, un conjunto abigarrado de carlistas, republicanos, católicos y liberales que tienen la costumbre de leerla y la comodidad de que ella discorra por ellos.

A esta clientela hemos de dirigirnos para convencerla de que los juicios políticos de su diario son apasionados.

La Última Hora inserta un trabajo de colaboración sobre el poeta «Don Melchor de Palau» firmado por *Espinilla* y la lista completa de los números premiados en el sorteo ayer celebrado en Madrid de la lotería nacional.

La Almodaina de ayer considera ser una decepción los festejos del primer día.

La de esta mañana inserta un extracto de la famosa causa, conocida por los Humberto la estafa del siglo XIX, que ha principiado á verse en París en medio de la expectación del gran mundo.

También publica el diario de la mañana una lista completa de los números premiados de la lotería.

Anuncios preferentes

MAQUINAS YOST, para escribir. Son la última palabra del invento. Quien lo dude, puede pasar por la droguería de Miguel Bestard, plaza de la Cuartera, en cuya casa está el depósito. Es una maravilla verlas escribir.

COQUELUCHE, CATARRO TOS FERINA y toda clase de TOS de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Rosselló.—Frasco UNA peseta.

POQUILLAS LEGITIMAS.—J. Sommer, París.

Hallará el público magnifico surtido en *La Bandera Española*.—Jovellanos, 5.

CHAMPANY CODORNIU Pidase en todas partes.

Unico representante.—Miguel Bestard. Plaza de la Cuartera 2 y 4.

BILLAR con todos sus accesorios. Se vende un moderno de buenas condiciones. Para informes dirigirse á Miguel Rubi.—Alfonso XIII, 31—Palma.

CRÍADA.—Se necesita una de buenos antecedentes. Informarán.—San Roque 3, entresuelo.

LOS MEJORES SOMBREROS los encontrará el público en la nueva sombrerería de Riera y Pizá, Plaza de Cort, 11.

ESENCIA CACAO LIPTON. Superior á todos los chocolates conocidos. Pidase en los principales colmados.

DOLORES DE CABEZA.—Desaparecen en pocos minutos con la Cefalnia Rosselló.—Frasco 2/50 pesetas.

artístico exquisito. Es notabilísimo el palio que adorna el altar que pertenece creemos al Ayuntamiento; otro de Santa Cruz y los antiquísimos de S. Francisco y del Convento de San Jerónimo. Los ternos de Petra y Sta. Eulalia y una capa pluvial de esta última son, de un valor artístico inestimable. En retablos es abundante y escogida, desde las pinturas al temple hay todas las transformaciones porque ha pasado el arte. En estatuaría hay pocos ejemplares; un crucifijo tallado en marfil de S. Felipe Neri y dos estatuas en madera, San Antonio y Santa Rosa que se atribuyen al célebre escultor Adriano siendo hoy propiedad de D. Antonio Mir presbítero, y una de Nuestra Señora de la Paz de Santa Cruz de mucha antigüedad.

En el lado del evangelio, nuestro Ayuntamiento ha instalado una vitrina que contiene tres banderas de milicias urbanas; un cofrecito de anillos que usaban los síndicos de los antiguos gremios durante el desempeño de su cargo; un precioso collar de plata distintivo del Maestro de Cereemonias y el cetro del célebre Sr. Lluch de la Meca.

En dicha vitrina hay expuestos dos notabilísimas Ejecutorias policromadas del Rey Felipe II, que expone don Eduardo Oliver y Copons Comandante de Artillería.

Al lado opuesto está colocada otra vitrina que contiene, entre otras preciosidades bibliográficas la colección del Conde de Ayamans, formando parte de esta colección los impresos en Miramar, que se reputan por los primeros que en Mallorca vieron la luz pública, y la crónica manuscrita del Rey D. Jaime.

El Sr. Sancho expone un incunabile, un pergamino orlado, un gótico mallorquín y otras preciosidades bibliográficas que por su colocación no podemos detallar.

En la parte inferior de la vitrina D. Jaime Luis Garau ha expuesto ejemplares del primer periódico que con el título de «Noticia Periodica» se publicó en Mallorca. Hay además ejemplares del primer «Diario político de Mallorca» dirigido por Hernandez capellán castrense en esta isla; una notabilísima colección de libros mallorquines, ejemplares únicos en su mayoría y una curiosa colección de tarjetas en las que se puede estudiar por su variedad el antiguo arte tipográfico.

En el número de mañana continuaremos, el detalle de las instalaciones.

Sección de Agricultura é Industria

D. Venancio Fuster, un cesto con almendras *Mollás* del predio Son Dureta de

Palma; don Antonio Grau Fornari, haseb y trigo de *Son Morrell*; don Francisco Llonchs, de Muro, almendras y cebollas de *Son Morcy*; don Miguel Marqués, una mesa de mimbre y otros objetos del mismo material; don Rafael Más, una botella de vinagre; don Juan Andreu Soler, un par de brodeguines; don Antonio Amengual, dos grupos de jarritos de barro de diferentes modelos; de Marratxi; don Miguel Capó, una riestra de ajos; don Pedro Martínez, un injerto de escudete interno y una sulfatadora española sistema *Moderna*; señores Barrios, Vidal, Covas, una cocina económica portátil y una para empotrar; don Bartolomé Capó, tres riestras de ajos; señores Fullana y Compañía, un calienta baños; don Francisco Ferrer Font, una aventadora para cereales; don Ignacio Martorell, una guitarra flamenca; don Bartolomé Alcover, un escudo emblema de Sóller, con su bandera; don Pedro Cortés, dos botellas de vino; don Francisco Piña, varios potes de conservas; don Guillermo Bauzá, varias botellas de Vermouth; don José Ramón Gotarredona, dos remolachas; don José Colomar, una pistola y un cachorrillo; don Cirilo Reig, varios botones, servilleteros y polveras de enebro; don Bartolomé de Rosselló, varias hermosas variedades de cañas de maíz, aceitunas, algarrobas y aceite; don Juan Mari, licores; don Juan Palau, vinos; don Mariano Llobet Tur, una cesta de bizcochos; don Julián Rosselló, anisados y licores; don Pedro Sancho, un saquito de café de Arta; don Antonio Juan Alemany, una remolacha; don Juan Miró, almendras dulces; don Pedro Alcover, miel de Sóller; don Mateo Escarrer y don Francisco Rové, magnesia efervescente, jérbabe de savia y otros específicos; don Sebastián Meliá, espigas de trigo; don Jorge Carbonell, aceites y vinagres; don Jaime Torrens, farmacéutico de Sóller, una bonita instalación con botellas de *Chautrense*, agua de azahar y vino uranado péptico de su fabricación; don Mateo Homar, aceite de *Biniforani*; don Francisco Guasp, varios canastos de esparto; don Pedro José Esbarranch, anisados y un licor estomacal.

Se continuará

Café Balear

(Antes Mahonés)

En dicho establecimiento se preparan para estas FERIAS Y FIESTAS grandes y extraordinarios conciertos todos los dias de *ocarinas, banda alemana y canto*.

Audiciones por la mañana, tarde y noche.—Debut el 9 corriente.

Se sirven toda clase de licores y helados.

SERVICIO A DOMICILIO

BILLARES MODERNOS PERFECCIONADOS.—Condiciones y precios ventajosísimos.—Dirigirse, Conquistador 44.

La Exposición

Labores de muger

Continuamos la lista de los trabajos expuestos.

Señora doña Catalina Cañellas; Un cuadro bordado figurando una payesa hilando.

Sra. doña Maria Palmer y Bordoy; Un cubre camas cañamazo y malla, bordado con sedas y un juego cama.

Señorita doña Emilia Miret; Un cubre camas cañamazo bordado de algodón.

Doña Antonia Llorens y Castañer; Un pañuelo bordado, fotografía

Sra. D.ª Juana Galmés; Un porta retratos.

Señorita doña Dolores Torres; Un asiento de silla.

Sra. doña Juana Torres; Un camino de mesa.

Señora doña Teresa Cortés; Un cabece-ro árabe.

Sras. doña Francisca y Margarita Oliver y Grimalt; Un dosel bordado en oro y sedas, un pendon id. id. un portiers y un tapete bordado en sedas.

Señora doña Maria Margarita Montaner; Un cuadro figurando una maceta con flores artificiales.

Sra. doña Catalina de Lete y Vallcaneras; Un almohadon de palillos.

Sra. D.ª Carmen Monserrat; dos pañuelos con dos retratos bordados de caballos.

Sra. doña Magdalena Porcel Bennisar; un cuadro con un ramo de flores, fondo negro, bordado de perfiles.

Señora doña Pilar Cine de Torrellana; un cuadro con un angel.

Señora doña Dolores Mas y Pla del Rey; una castilla y un portier bordado en oro y sedas.

Sra. doña Catalina Mayol; dos almohadones bordados en sedas.

Sra. doña Luisa Forteza Rey; dos sillas bordadas de cañamazo.

Sra. doña Margarita Bernat Ferrer; un singulo de oro y seda.

Doña Catalina Beltran Más; un singulo de oro y seda, y unas cintas pintadas.

Don Luis Amorós Barceló; un Kiosko chinés de marquetería.

Doña Maria Cortés; una canasta con flores artificiales y una mesita bordada.

Buena Ventura Barceló, Párroco de San Jaime; frontal de altar, alama rizada de plata, y tres figuras bordadas de oro y sedas.

Pendon de raso rojo con el Sagrado Corazon de Jesús, en un centro, los escudos del Apostolado, de Santiago de Palma y de S. S. León XIII en sus ángulos, con orla estilo ojival bordado en oro.

Doña Francisca Verger y Oliver; una alfombra mosaico, compuesa por 85.520 piezas.

Exposición de antigüedades

La exposición de antigüedades instalada en el Oratorio de Montesión, utilizado hoy por el Instituto, es verdaderamente notable bajo todos conceptos. Por lo expuesto en ella, se vé que Mallorca encierra verdaderas preciosidades arqueológicas y joyas de gran valor artístico, revelándonos el espíritu coleccionador de nuestros mayores.

Podemos considerar la exposición dividida en dos secciones: la Religiosa y la Profana. La religiosa está instalada en el presbiterio y parte alta de las paredes laterales y coro, abundando los ternos y paliós de diferentes colores y bordados, ya en oro ya en plata de estilos diferentes y de gusto

FERRO - QUINA BISLERI

¿Cereis la salud??



El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago.

EL FERRO-QUINA BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente; excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre.

Depositario exclusivo en España
ALFREDO ROLANDO
Bajada San Miguel, 1.
BARCELONA

MILAN

UNA SEÑORA

ofrece indicar GRATUITAMENTE a todos los que sufren debilidad general, neurastenia, postración, vértigos, palpitaciones de corazón, anemia, dispepsia atónica, fatiga cerebral, pérdida del vigor, enfermedades nerviosas y atónicas en general, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, y así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los remedios más preconizados y tras largos años de padecimientos, hoy en reconocimiento impercedero se hace un deber de conciencia en señalarlo á todos los que sufren. Esta indicación, de la cual se apreciará el propósito humanitario, es la consecuencia de un voto. Escribir á CARMEN GARCIA Y GONZALEZ, 85, Ronda San Antonio, BARCELONA.

KIOSKO Las murallas

SITUADO EN EL REAL DE LA FERIA
— Frente al Pabellón del Ayuntamiento —

Los dueños de este establecimiento ofrecen al público en general los efectos que en él se expenden á precios económicos que el mismo tiempo se detallan:

REFRESCOS.—HELADOS.—Vinos y licores de todas clases.—Sandwichs.—Jamón.—Fiambres.—Conservas frescas y demás bebidas.—Gaseosas y cervezas.

Queda á disposición del público, esperando verse favorecido con la asistencia de sus paisanos y huéspedes que á honrarnos vienen durante el periodo de FERIAS Y FIESTAS.

Anticipan su gratitud
Los dueños.

Telegramas

Servicio especial de LA TARDE

Conferencias-Reducción de presupuestos.

Madrid 10 (á las 22'10)
El presidente del Consejo señor Villaverde, ha sostenido hoy largas conferencias con los ministros de guerra, marina y hacienda, conviniendo en hacer una revisión de los presupuestos, para reducir los gastos sin desatender á los más indispensables para la defensa nacional.

También acordaron conceder créditos para la construcción de obras hidráulicas, reduciendo los gastos menos urgentes.

No hay coalición.—Las próximas elecciones.—A S. Sebastián.

Madrid 10 (á las 22'10)
El señor García Alix ha repetido la negativa respecto al rumor circulado sobre una coalición monárquica en la próxima lucha electoral.

Se sabe que en uno de los próximos consejos se acordará la fecha de las elecciones.

En los primeros días de la segunda quincena del mes corriente, el señor Villaverde marchará á San Sebastián.

El rey y el Príncipe de Mónaco.

Madrid 11 (á las 2'15)
Comunican de San Sebastián que el príncipe de Mónaco, se ha despedido hoy del rey, permaneciendo una hora en palacio.

Luego el rey y el príncipe de Asturias, acompañaron al muelle al ilustre huésped, quien saldrá hoy en su magnífico yatch.

Huelga en las Salinas de Ibiza

(Por telégrafo)
Ibiza 10 (á las 11'19)
(Serie de cinco telegramas recibidos con retraso).

Anteayer los cargadores de las Salinas y los que trabajan en la extracción de la sal en los estanques se declararon en huelga, secundándoles los cargadores. Leo (así dice el telegrama; entendemos puerto por solidaridad).

La corrección que presidió entre y por los huelguistas, fué admirable.

Se retiraron todos á sus respectivos pueblos con la consigna de no volver á los trabajos de las Salinas mientras el presidente de la Sociedad, Miguel Tur no les avise.

El conflicto es mayor por la oportunidad de la huelga, que amenaza á la Sociedad con la pérdida de la cosecha por estar en los comienzos de la extracción y por tener un vapor á la carga.

Los huelguistas no han formulado proposiciones por no entenderse con el Administrador en esta ó Subdirector señor Riquer que se ha conquistado las antipatías de todos los jornaleros y empleados. Esperan que se las proponga el Consejo de Administración en esa.

Desean los obreros; que el jornal que actualmente cobran de 10 reales se eleve á 14; que se supriman los trabajos á destajo ó que la empresa pague directamente á los obreros sin intervención extraña para evitar supuestos engaños.

El motivo principal de la huelga está por haber faltado á las convenciones anteriores estipuladas el señor Riquer y Aguenza.

Intentos de arreglo

Ayer el teniente de la guardia civil, jefe de esta isla, delegado del Gobernador, llamó al director de los huelguistas, señor Tur, inclinándole á una solución. Contestóle este que ninguno como él deseaba de encontrarla, expusole los motivos de la huelga, fundándola especialmente en la imposibilidad de entenderse con el Sub-Director, señor Riquer. Garantizóle la tranquilidad si este obsteniase de delegar á los valentones de oficio para que coaccionara á los huelguistas, pues resulta que efectivamente esas gentes lo intentaron aunque en vano.

Numero de huelguistas

Huelgan en la actualidad unos 1.3000.

Trabajos de la empresa

Tras grandes esfuerzos los delegados de las Salinas pudieron solo reunir una docena de trabajadores en esta ciudad y su plano ofreciéndoles buenos jornales.

Salieron para la Canal en el remolcador, vaporcito Salinas.

Con estos elementos y los marineros de las gabarras se ha principiado deficientemente la carga de un vapor.

Venganzas provistas

Anoche se intentó una agresión contra Tur, reuyéndola este prudentemente, pues presumía fundadamente que se le buscaba con propósitos de buscar medios razonados para detenerle y conducirlo á la cárcel, privando así á los huelguistas de toda dirección.

Detención de Tur

Se ha detenido al Director de los huelguistas, Tur, ignorándose el motivo que alega la justicia. Tur no ha salido de la ciudad, ni ha hecho ni ordenado coacciones, ni producido motin alguno.

Las Salinas, en cuyas oficinas he estado, creen poder contar para mañana, martes, con unos 700 trabajadores.

Imparcial

Ibiza (á las 10-20)

Ha sido puesto en libertad el Director de los huelguistas, Tur.

El viaje del ministro de Marina

Madrid 11-8'30.

Unica noticia telegrafiable esta mañana.

El ministro de Marina, señor Cobian, saldrá de Madrid el día diez y ocho de este mes para ir á Cádiz y á la Carraca á visitar el arsenal.

Permanecerá unos ocho días en el departamento, estudiando la reorganización de los arsenales.

Evitará toda clase de festejos, no aceptando el banquete con que quieren obsequiarle. En este sentido ha telegrafiado al comandante general de aquel departamento.

Venta de fincas

Una de 1.060 duros de renta y otras de 800 duros, 600 duros, 500 duros y 300 duros.

Otras para quintas de 200 duros, 150 duros y 120 duros de renta, cerca de Palma.

Casas y pisos en Palma y suburbios. Para la adquisición dirigirse á M. BERNAT y C.ª Comisionistas.

Calle de Rubí 20, Palma

TOS.—Tose el que quiere.—Use los Discoides Pectorales Rosselló.—Caja 2 reales. Frasco 6

FERIAS Y FIESTAS

Segundo día

Forma el reverso del día anterior. Los festejos anunciados salieron bien y sin accidentes.

La inauguración del Velodromo de Tirador, el festival musical celebrado á la misma hora en la Plaza de Toros y los bailes y fuegos y traca del Real de la feria, fueron fiestas de éxito y muy simpáticas.

Las iluminaciones de las calles, del Borne, de la Glorieta, de la Rambla y del Real, las de la Diputación y de la Casa Ayuntamiento producian sorprendente efecto.

Durante el día fueron muchos los asistentes que desfilaron por los locales en que están asentadas las secciones varias de la Exposición.

Los salones de espectáculos, especialmente el Principal y el barracón de Novedades que frecuentamos, viéronse favorecidos del público.

El tránsito se hizo difícil hasta la hora de la traca. Se bailó en el elegante pabellón del Circulo Mallorquin donde estaban la mayoría de los socios y sus familias. Estuvo lleno el del Ayuntamiento frente al que bailaban boleros y los «Cossies». Llenos, igualmente los barracones y horchaterías improvisadas.

Se admiró el círculo móvil de luces variadas en colores, formando artísticos y caprichosos dibujos, del ventanal posterior, de la fábrica de conservas de D. Antonio Esteve, que funcionó hasta media noche.

A esta hora el bullicio había cesado, la animación desaparecido y dádose fin á la alegre noche.

¡Era preciso descansar para prepararnos á un nuevo, feliz y animado día de fiestas!

Acontecimiento ciclista

Inauguración del Velodromo

Satisfechos pueden estar los socios del simpático Veloz Sport Balear, pues ayer tarde vieron coronados, como nunca pudieran imaginarse, sus desinteresados trabajos en pró del ciclismo.

La fiesta celebrada ayer constituirá indudablemente la nota mas simpática y alegre de Fiestas y Fiestas, apesar de no figurar en el programa oficial, ni de haber recibido del Ayuntamiento 800 pesetas de subvención, como se destinaron para el mamarracho ciclero celebrado, ó intentado celebrar, en el paseo de la Rambla.

Una hora antes de empezar las carreras, el trozo de carretera que desde la puerta de Jesus conduce al Velodromo, se hallaba convertido en animado paseo; por ella circulaban incesantemente carruajes, automóviles, y una muchedumbre inmensa que acudía á presenciar la fiesta.

Las taquillas eran insuficientes para atender á la demanda de localidades; de estas á las cuatro no quedaba ni una.

Los socios del Veloz se esforzaban en ir colocando la gente que iba llegando, y atendían á todos los detalles de la fiesta.

El aspecto que ofrecía el local era brillante. El jardín que dá entrada al Velodromo estaba invadido por ciclistas, automóviles, carruajes, gentes, vendedores de bebidas.

El interior del Velodromo estaba hermosamente adornado; en dos peraltes se leían las siguientes inscripciones: *Veloz Sport Balear, Inauguración 10 Agosto 1903.*

En la entropista se había colocado un elegante pabellón para el jurado de carreras, el cual lo formaban la junta Directiva de la sociedad y varios socios; una parte de tribuna y algunos palcos destinados á autoridades se hallaban adornados con macetas banderas y alfombras; completaban el adorno infinidad de banderas colocadas en toda la linea del cierre.

En el peralte sur y junto al pabellón destinado á los socios del Veloz, se hallaba situada la banda del Regional, que animaba el espectáculo con la ejecución de alegres pasodobles.

Palcos, sillas y tribunas se hallaban atestados de gente; allí se había dado cita toda nuestra elegante sociedad, la Palma conocida, la presencia de nuestras bellas daba esplendor á la fiesta.

A las cuatro y media previo un repiqueteo del simpático Seguí, empiezan las carreras con un desfile en el que toman parte todos los corredores.

Festival musical

A las cuatro y media de la tarde de ayer se hallaban ya reunidos en la Plaza de Toros los Orfeones *Republicano Balear* y *La Protectora*.

Un cuarto de hora después aparecieron los citados Orfeones precedidos de la Banda Municipal, llevando aquellos sus respectivos estandartes siendo saludados por el público, con nutridos aplausos.

Acto continuo la orquesta ocupó el tablado levantado al efecto, dando principio con *Patria!!!* dirigida por el director señor Serra, siendo merecidamente aplaudida.

Ocuparon después el tablado los Orfeones que, con gran ajuste, cantaron *Salut als Cantors* y *Flors de Maig* á voces solas dirigidos por don Francisco Real y *Gloria á España* con acompañamiento de orquesta, dirigidos por don Pablo Coll. Todos los números merecieron nutridos aplausos del público; teniendo que repetir varias veces el *Gloria á España*.

La segunda parte del programa lo formaban *Gran Marcha de las Antorchas*, *La Maquinista*, *Els Pescadors* y *Las Galas del Ciuca*.

El público aplaudió repetidas veces todos los números, tanto los ejecutados á voces solas como los de acompañamiento de orquesta; siendo dignos de especial mención los directores señores Serra, Coll y Real.

Carnet de festejos

Los de esta tarde y noche

A las cuatro de la tarde.—Inauguración del Hipódromo en *Son Maciá* y carreras de caballos en el mismo.

A las ocho de la noche.—Gran corrida de toros por las *Señoritas toreras*, cuyo espectáculo será iluminado eléctricamente.

A las once de la noche.—Disparo de un gran castillo de fuegos artificiales en el Real de la Feria por el pirotécnico de Reus D. José Espinós.

Para mañana

A las cuatro y media de la tarde.—Regatas marítimas, festejo organizado por el Real Club de Regatas.

A las ocho de la noche.—Iluminación marítima y disparo de un castillo de fuegos artificiales en la bahía, por el pirotécnico de Valencia D. Antonio Rosselló.

NUESTROS CORRESPONSALES

BINISALEM

Ayer fué detenido por el cabo comandante de este puesto de la Guardia civil D. Juan Sastre Rotger, un sujeto llamado José Cifre Carol, natural de este pueblo y vecino de Palma, por haber disparado dos tiros de pistola á Pedro Pons Torrens, en las inmediaciones de *La Punta* de la carretera de Palma.

El agredido no resultó con heridas de ninguna clase.

En el acto de la detención le fueron ocupadas una pistola y una navaja de bastantes dimensiones.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juez municipal de esta villa.

9 de Agosto.

CAMPOS

Grande y extraordinaria promete ser la fiesta que en la villa de Campos, se ha de celebrar el día 15 del corriente, en obsequio á la festividad de la Asunción de nuestra Señora; el elemento joven hace días está trabajando en el arreglo de banderolas y papelillos para el adorno de la misma.

Programa

El viernes 14, víspera de la fiesta, á las 14 de la tarde, repique general de campanas.

Al anoecer se cantarán solemnes completas en la Parroquia con asistencia de las Autoridades y á la salida de estas el Ayuntamiento obsequiará al Clero con un refresco en la casa de la villa; dichas Autoridades serán acompañadas por la Banda de músicos de la Sociedad Recreativa que dirige D. José Azner.

A las 10, de la noche, dicha banda tocará en un bonito catafalco algunas piezas de su repertorio y seguidamente empezará el baile al estilo del país, en los intermedios se dispararán hermosos fuegos artificiales.

Día 15, á las diez, se cantará en la parroquia Oficio solemne con sermón; á la salida de esta habrá carreras de hombres ceballos; á las 17 de la tarde, la Banda abrirá al catafalco y ejecutará algunas piezas de su repertorio, con variación de la noche anterior.

A las 22, empezará el Baile con música y se dispararán cohetes y fuegos artificiales con variación de la noche anterior finalizando con instrumentos de cuerda.

10 Agosto.

Judiciales

Audiencia

Ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia se ha celebrado la vista de la causa seguida contra Vicente Mayans, por el delito de hurto de cincuenta pesetas.

El hecho de autos es el siguiente: El día 7 de Febrero último don Juan Guasp, conserje del Fomento de la Pintura notó la falta de un billete de á 50 pesetas.

Por aquel entonces tenía el Guasp, trabajando en el taller de carpintería de dicha sociedad á Vicente Mayans y á un muchacho llamado Bartolomé Fullana.

De sumario resulta que el Fullana en la tarde del indicado día 7 de Febrero, encontró bajo el mostrador un billete de á 50 pesetas y que lo entregó al Mayans recibiendo de éste á cambio del billete cinco pesetas.

El Abogado Fiscal don Antonio Astray pide que se imponga al procesado la multa de 125 pesetas, pago de mitad de las costas y la indemnización de 50 pesetas al perjudicado.

La defensa ocupada por don Antonio Rosselló y Gomez, solicitó la libre absolución de su patrocinado.

El presidente declaró el juicio concluso para sentencia.

Militares

Ascensos.—Por Realorden de 8, del corriente le ha sido conferido el empleo superior inmediato al Teniente Coronel de Artillería D. Alvaro Bauzá de Mirabó y Palet.

Por otra del 7 ha sido ascendido á primer teniente el segundo don Mariano Llana Quintilla que tiene el destino en el Batallón 2. Reserva de Baleares num. 4.

Concursos. Accediendo á lo solicitado por el presidente de la comisión de festejos de Málaga se ha autorizado á las músicas militares para que puedan asistir al certamen internacional que se ha de celebrar en dicha capital el 19 del actual.

La conferencia del Lírico

por don Juan Rosselló

A las diez y media, con escasa concurrencia entre la que destacan algunas bellas señoritas, ocupa la presidencia el Alcalde señor Planas, ocupando su derecha el disertante señor Rosselló.

En mallorquin empieza la lectura de un trabajo que dice versará sobre *La payesta de Mallorca*.

Describe las condiciones geológicas de la isla, entrando luego á estudiar las diferencias que se notan entre la parte llana y la montañosa; entre la vegetación de la misma y entre los moradores de una y otra, diferencia, (la de los últimos) que califica de accidental, siendo idéntico el fondo.

En un ligero bosquejo histórico, ampara el estado del payés mallorquin en épocas recientes, en que tenía que alimentarse con pan negro de cebada y unas pocas legumbres, con el actual, en que puede comer con relativa abundancia y frugalidad.

Considera como causas del actual estado floreciente del payés, la desvinculación de las grandes propiedades, la abolición de censos y la morigeración de sus costumbres.

Entrando en el estudio de la importancia de los cultivos de la Isla, considera como uno de los primeros, el principal quizás, el del almendro; estudia el de la higuera y el provecho que se pueda sacar de su fruto dedicándolo á la destilería; recuerda el abolido cultivo del gusano de seda y la decadencia de nuestras viñas; y alude á la producción del arroz en esta Isla.

Con un hermoso bosquejo de lo que ha de ser Palma, dejada nuestra apatía, y entrando en las modernas orientaciones, termina el señor Rosselló su trabajo, oyendo nutridos y prolongados aplausos.

Se venden 316 metros cuadrados de terreno, lindantes con las calles de Espartaco, Quetiglas y Despuig del arrabal de Santa Catalina, inmediato á San Magín.

También se vende un plantel de unos cuatro mil almendros, la mayor parte transplantables.

Informarán: Agencia de Publicidad.—Luz, 21.

REDENCIÓN DE QUINTAS Y CREACIÓN DE DOTES

LA ACTIVIDAD

Representante en Baleares: JOSÉ ARNAU,

Plaza del Olivar, 6, PALMA.

Gaceta local

Timos y engaños

Anoche durante el concurso de bailes de Pla y Montaña, a un payés que estaba embobado con las evoluciones de los *costies* le birlaron el reloj que llevaba en un bolsillo del chaleco.

Puso el hecho en conocimiento de la guardia Municipal y se quedó tan fresco.

Otro infeliz que contemplaba extasiado la fiesta le aligeraron de once pesetas que llevaba en un bolsillo atadas a un pañuelo.

Este se contentó con exclamarse pues consideró que el ponerlo en conocimiento de la autoridad era tiempo perdido.

Otro y van tres.

Una payesa que estaba pelando la pava con su novio y vigilada por su madre y otra muger le cortó un *caeo* el hilo de propiedad de la botonadura que llevaba no dejándole ni un botón para muestra.

Otro y van cuatro.

Uno que se hallaba apoyado en el alambre que rodeaba el Real de la Feria le hicieron una sangría en el bolsillo de la chaqueta, limpiándole diez y nueve pesetas que llevaba.

¿Que hace la inutil policía? ¿Por que en vez de servir y amar á Dios y á las prójimas entre otras cosas, no se acuerda también de los prójimos?

De todo eso se deduce que á pesar del celo de los Inspectores de policía, los afanadores andan sueltos y sin guantes.

No quieres caldo....

Ayer noche, mientras las gentes estaban reunidas en el Real de la Feria, cruzaron de *matute* algunas de nuestras calles, los mamarrachos cicleros del día anterior, los que intentaron una *reprise* de la *grand guñol* del Paseo de la Rambla. Peor es menallo.

Toros

Debido á los desperfectos causados en la plaza de Toros durante la última corrida y no pudiendo efectuar su recomposición, se considerarán asientos de barrera en la corrida de esta noche y del próximo domingo la primera fila del tendido.

Las conferencias del Lírico

Según rumores que hemos recogido en el Lírico y que no hemos podido comprobar, ha sido suspendida la segunda conferencia que estaba á cargo de D. Miguel de los Santos Oliver.

Plaza de maestro armero

Vacante la plaza de armero del Batallón de cazadores de Figueras número 6, los aspirantes que deseen ocuparla remitirán sus instancias al Sr. Teniente Coronel del mismo acompañada de los documentos prevenidos en el Reglamento de armeros.

Presupuestos adicionales

En las secretarías de los Ayuntamientos de Mercadal y Ciudadela se hallan expuestos al público para los efectos de reclamación los presupuestos adicionales al del presente año.

Cinematógrafo Walgraff

Hoy en el Teatro Principal en las sesiones de las 6 y 7 tomará parte la célebre bailadora del general Espñol, Sta. Pilar Santos, la que tantos aplausos ha obtenido en los Teatros del continente.

El sordo de las ferias

Además de los décimos que han correspondido, según en otro lugar decimos, á D. Jaime Torres, sabemos que poseen un décimo cada uno los vecinos de Porreras D. Jaime Vaquer y D. Sebastián Juliá.

Otros tres décimos están distribuidos entre pobres trabajadores constructores de acequias.

La Presidencia de la Cámara de Comercio

Ayer hubo la sección de los inscritos en esta Cámara para elegir Presidente, por renuncia del que lo fué, señor Bosch.

Por unanimidad fué proclamado para este cargo Don Enrique Alzamora, de cuya iniciativa se espera mucho.

Al señor Alcalde

Anoche se encendieron muy cerca de las nueve los faroles del alumbrado, apagándose antes de las doce. Precisamente á esta hora replegaba la gente en el Real de la feria, siendo muchas las censuras que escuchamos contra este apresuramiento en hacernos quedar á oscuras.

Por fortuna atenuó el mal efecto causado el esplendor de la luna, que alumbraba con toda su intensidad.

La lotería de las ferias y fiestas

El número 7.539 fué despachado á Don Miguel Bestard, quien lo expendió en décimos á varias personas.

Dos décimos, dícese, están en poder de D. Jaime Torres, sobrino de dicho señor. Los demás se hallan repartidos entre diversas personas de la villa de Porreras.

Hallazgo

Ha sido hallada en la vía pública una cartera con documentos de importancia, que según parece debe ser de algún Felanigense.

—El veterinario municipal don Buenaventura Barceló decomisó un cabrito que había sido puesto á la venta clandestinamente.

Dicho cabrito fué repartido á los asilos de Hermanitas, Arrepentidas y Temple.

Dicho veterinario también hizo retirar una buena cantidad de asaduras que se vendían sin la correspondiente autorización.

Weyler en Palma

En el correo de hoy, procedente de Alicante, ha venido el general Weyler para asistir á la boda de su hija María que tendrá lugar el sábado próximo.

El correo de Alicante

Procedente de Alicante á Ibiza fondeó á las diez de esta mañana el vapor correo *Cataluña*, que ha sido portador de buen número de pasajeros, la mayoría procedentes de la vecina isla, que hen pasado á esta capital con motivo de las fiestas y ferias.

Entre los que hemos tenido el gusto de saludar figuran nuestros amigos el ilustrado capellán del ejército don Antonio Planells, el abogado del Colegio de Madrid, don Antonio Pujol Torres, y el Secretario del Ayuntamiento de Ibiza don Arturo Perez Cabrero.

A todos nuestra bienvenida, y que les sea agradable la estancia entre nosotros.

Lo de los Toros

Unas miles de pesetas de pesetas le costará á la Empresa el arreglo de los desperfectos causados el domingo en la Plaza. Su recomposición tardará algún tiempo. Por efecto de los destrozos no hay localidad de barreras en la corrida de hoy.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

En el sorteo celebrado ayer en la Caja de de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares para la adjudicación de 2.000 pesetas destinadas á premios á favor de los inoponentes de la misma, resultaron premiados las libretas n.º 177-216-230-311-314-489-505-560-646-661-669-988-1198-1265-1448-1823-1823-1853-1871-1961-1971-2031-2036-2050-2054-2230-2474-2478-2560-2604-2653-2824-2862-2864-3093-3103-3357-3520-3544-3551-3576-3765-3773-4051-4963-5071-5476-5548-5932-6158-6816-7567-7626-7971-8094-8323-8649-9414-9855-10105-10246-10414-10644-10747-10976-10990-11054-11547-11625-11678-11712-11876-11888-12050-12072-12239-12331-12389- y 7 y 21 de las gratuitas repartidas el año pasado con ocasión del derribo de las murrallas de esta ciudad.

—Según hemos podido informarnos parece que la Comisión de Festejos ha cedido al Real Club de Regatas para que esta Sociedad lo destine á uno de los premios de honor que se adjudicarán mañana, el precioso objeto de arte que de su patrimonio particular costeó y regaló el M. I. Sr. Comandante militar de Marina don Javier Delgado al constituirse dicha Comisión.

Indudablemente contribuirá tan poderoso estímulo al buen éxito de la fiesta marítima.

CONTARAN LOS RATONES. — Quedarán exterminados con la «Pasta Fosfórea azul» y con el trigo envenenado.

Único depósito en Palma: Droguería y Ferreteria de M. Bestard, Plaza de la Cuartera, 2 y 4.

Ultimost elegramas

Catástrofe en el metropolitano de París.-Incendio de trenes.

Madrid 11 (á las 8:30)

Desde París telegrafían urgentemente que dentro la galería del ferrocarril metropolitano que atraviesa el subsuelo de aquella capital están ardiendo dos trenes con 16 vagones repletos de viajeros.

El humo impide penetrar en las galerías para acudir en auxilio de los desgraciados, temiéndose pezezan asfixiados y carbonizados. Inmensa consternación.

Se desconocen mas detalles.

Banquete en Roma.-Incendio de un monte del Estado.

Madrid 11 (á las 8:30)

Telegrafían desde San Sbastián que el ministro de Estado dice que el consul inglés en Algeciras ha dado amplias explicaciones acerca del incidente allí ocurrido disparando los barcos ingleses, que hacían maniobras en aquella bahía, sobre las costas españolas.

Intrusiones británicas

Madrid 11 (á las 8:30)

Desde Roma dan cuenta de un banquete dado en nuestra embajada por el representante Sr. Aguera á los cardenales españoles, antes de emprender la vuelta á España. Brindóse por el Papa y por Alfonso XIII, deseándoles prosperidad en sus reinados.

De Iecla (Murcia) comunican que se ha declarado un violento incendio en los pinares de la sierra «Salinas», propiedad del Estado. Arden mas de 20.000 pinos y se extiende el fuego. Trabajase para solarle.

Rectificación y censuras

Ibiza 11 (á las 12:30)

Ha sido rectificada la versión del disparo contra Lluquí; sábese que el tiro iba dirigido á un hermano de Gabrielelet.

Buscase al agresor para detenerle.

Las personas sensatas están indignadas por haberse dejado la población á merced de los guapos.

Más de Ibiza

Madrid 11 (á las 12:20)

En este momento ha estallado un disparo de arma de fuego, pro-

duciendo gran alarma en la población.

Las calles están llenas de gente. Asegúrase que un huelguista disparó contra Lluquí, que salió ileso.

Numerosos grupos comentan lo ocurrido.

CONFETTI para el **Coso Blanco**
Se reciben encargos **San Bartolomé, 45**
Cerca del Banco de España

Preparación rápida
de Teneduría, Cálculos mercantiles y Aritmético práctica.
Procedimientos y métodos hasta hoy desconocidos, escritos estos tratados, por D. B. VIVÉS MELIA, profesor de la Unión Protectora Mercantil.
Preparación completa por cantidad f. a.
Sagrada, 9, PALMA.-Entre la Lonja y la Aduana Nacional.

COSO BLANCO
Confetti, serpentinas y flores blancas
GRAN SURTIDO EN **LA BANDERA ESPAÑOLA**
— JOVELLANOS, 5 —

Contra los ratones
Quedarán exterminados, con la Pasta Fosfórea Azul, y con el trigo envenenado. Único depósito en Palma: Droguería y Ferreteria de M. Bestard, Plaza de la Cuartera 2 y 4.

CALLIVORO MARCA WALKIRIA
Estirpa los callos y durézas con rapidez sorprendente y sin dolor ni molestia. Representante en Palma, Droguería M. Bestard, plaza de la Cuartera 2 y 4.
De venta en el Centro Farmacéutico y principales farmacias y droguerías.

RELOJERÍA KRUP—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidez en composuras. Gran economía. Colón, 40 y 44.
Imprenta de F. Guasp, Morey, 6

Isleña Marítima

COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPORES

Línea fija, quincenal de vapores entre

Palma-Marsella-Cette

con escalas en SÓLLER y BARCELONA por los acreditados vapores

Bellver-Cataluña-Baleares-Isleño-Iulio

De Palma para Sóller, Barcelona, Marsella y Cette 9 y 24 de cada mes.

De Sóller para Barcelona, Marsella y Cette, 10 y 25 id.

De Barcelona para Marsella y Cette, 11 y 26 id.

De Marsella para Cette, Barcelona, Sóller y Palma, 13 y 28 id.

De Cette, para Barcelona, Sóller y Palma, 14 y 29 id.

De Barcelona para Sóller y Palma, 15 y 30 id.

Para informes y despacho: En Palma, *Isleña Marítima*.—En Sóller, D. Ramón Coll.—En Barcelona, señores Sureda y Robirosa.—En Cette, D. Bartolomé Tous.—En Marsella, señores Mayol Brunet y Compañía.

El Naviero Director, Sebastián Simó.

Sociedad Anglo-Española

DE MOTORES, GASÓGENOS Y MÁQUINARIA GENERAL

(Antes Julius G. Neville)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 pesetas.—Domicilio: Madrid.—Mahón—Talleres, en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.

Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni valdara.—Gasógenos sistema «Downson»

—Calderas y máquinas de vapor — Calderas y máquinas de vapor

«Davey Paxman y Camp».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Blake.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcado es, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Único representante.—Bernardo Estela

Palma de Mallorca

PIANOS Ortiz - Cussó

LA FÁBRICA DE MAYOR PRODUCCIÓN, EXPORTACIÓN Y REPUTACIÓN UNIVERSAL

Estos **PIANOS** no tienen rival en España y se han impuesto irremisiblemente á todas las marcas españolas desde 1900 por su reputación ya Universal. Además los de **R. MAURELL** y los **ESTELLA BERNAREGGI**.

Toda persona que **ALQUILE** por **CINCO DUROS mensuales** uno de estos **PIANOS**, se cederá en propiedad á los **36 meses** el **M.º I** y el **M.º II** por **Cinco duros y medio, id.** y los **ORTIZ - CUSSÓ** el **M.º VII** á **SEIS DUROS** á los **40 meses**.

TODOS VAN GARANTIZADOS POR 5 AÑOS

CASA PERELLÓ-Unión, 19-Palma

Bartolomé Castell

Depósito exclusivo de las acreditadas máquinas alemanas de coser y hacer medias.

Kayser

Wlfr

Ventas al contado y á plazos

Agujas y accesorios de todos sistemas, aceites y otros á precios limitados. Talleres para composuras de máquinas de todas clases.

Santó Domingo, 4, 6 y 8—Palma

OJO

La Droguería y ferreteria

La Catalana

DE FRANCISCO CASTELLET

por derribo del edificio ha trasladado su establecimiento á la PLAZA DE PALOU Y COLL, antes PLAZA ACEITE, números 2 y 3.

NO EQUIVOCARSE

Banch de s' Oli

SERVICIO FÚNEBRE DE **JOSÉ LLORET**
Unión, 31 (entre el Mercado y el Borne)
SERVICIO COMPLETO Y ECONOMICO
Se garantiza el cumplimiento de los encargos y la honradez de la dependencia.
Unión, 31 (entre el Mercado y el Borne)

ALMACENES MONTANER

Sindicato de 2 á 10.—Milagro de 1 á 11
Pañería y sastrería para señora y caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería á la medida para caballeros y niños. Géneros del país é inglesas especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería á la medida para señora. Construcción de toda clase de prendas para señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de sastrería.

Sastrería á la medida para militares. Géneros especiales para uniformes, galanes, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Ornamentos sagrados demascos, brocaletes, cíngulos, elbas y todo lo que se requiere para el culto divino.

Estatuaria religiosa de la casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Meneses.

Camisería á la medida y confección en blanco.

Ropa blanca para servicio personal de casa, cama y mesa.

Cortinajes y alfombras. Artículos de punto. Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato de 2 á 10.—Milagro de 10 á 11